
“De una patria, como de una madre, nacen 
los hombres”.

José Martí
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Créeme, Fidel estaba en la Plaza. La 
noche cerrada no amedrentó al Gigante, 
a los 91 el calibre sigue siendo el mismo 
que a los 26 universitarios, tampoco la 
lluvia, que reacomodó los cuerpos y 
aunó más las almas, hay voluntades que 
pueden más que la naturaleza.

Créeme, estaba, cabalgaba entre la 
gente, porque hay hombres que no 

mueren, hombres imprescindibles, 
como dijo el cantor entre acordes. El 
dolor silencioso, el mismo que unió a los 
leales entorno suyo en diciembre último, 
fue mitigado por la vida del eterno nace-
dor, el que no necesita más estandarte 
que una estrella en funda tricolor.

Al guerrillero se cantó y se honró con 
arte y con voz sincera, así hablaron 

los jóvenes que confían en la justeza 
del más puro, porque si no creyeran 
en ti, Fidel,  “qué cosa fueran”. Así 
lo confi rmaron los muchachos de la 
Vocacional de Arte, el Ballet Folklórico, 
el Contemporáneo, la Vicentina, Son 
entero, la Sinfónica, Intempore, Las 
Maravillas de Florida, Rumbatá... 
porque esta es también tierra de necios 

que viven el tiempo del Invicto.
Fidel llenó la Plaza. Agramonte fue 

testigo. Por vergüenza y por amor se 
creció el Comandante. Como hace un 
año su vida convoca a la acción, en 
Cuba el cansancio está prohibido y El 
Camagüey nunca le fallará al rebelde. 
Créeme, estaba, su corazón latía en 
cada agradecido.

El corazón de Fidel

Un año a resumen
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N
o por gusto Fidel lo dijo una 
vez, Cuba solo ha tenido una 
Revolución. Con el repique 

de las campanas en el ingenio De-
majagua, hace 149 años, la Patria 
bendecía a sus mejores hijos, los 
blancos y los negros, que en toque 
de ¡A degüello! comenzaron a parir 
la libertad que nos bajó de la Sie-
rra, casi un siglo después, de ma-
nos barbudas.

Todo país tiene derecho a de-
fenderse. Por eso, a caballo y en 
la manigua nació el Ejército que 
verdaderamente defendía a Cuba 
(no aquel que venido del Viejo 
Continente lo ultrajaba y some-
tía). Entonces, su primera misión 
fue que el mundo reconociera a 
los cubanos su soberana potes-
tad de hacerse valer sin servi-
dumbres y patronatos. ¡Bien alto 
que se hicieron sentir los mache-
tes en su tribuna!

Y no fue por azar que en los 
montes, donde no hay campaña 
de verano que pueda poner coto 
a la dignidad, crecieran nuestras 
huestes guerreras. El padre Varela 
lo había vaticinado, en cuestiones 
de soberanía las armas son el úni-
co  camino de la victoria.

Por eso volvieron a resurgir las 
fuerzas, esta vez con sangre mam-
bisa en las venas, y desde el Orien-
te fecundo la Maestra vio crecer al 
más rebelde de todos los Ejércitos. 
Quien haya puesto a prueba su 
cuerpo montaña arriba hasta Martí 
entenderá la locura que era ganar 
una guerra con cinco fusiles y siete 
hombres; pero eran hombres con 
un propósito y una promesa he-
cha: mártires o héroes.

En 1959 la victoria fue de los jura-
mentados, de los campesinos que 

sin saber leer sabían amar su tierra, 
los estudiantes que conocían el va-
lor y el poder de una Universidad, 
de los que siguieron la luz que los 
llevó al Moncada, a Tuxpan, a la 
caravana invicta… de las madres 
que entregaron su corazón como 
soldado.

Con la efervescencia del triunfo 
nadie perdió el derrotero, un país 
no se defi ende un día sino todos 
los días; ahora tenía que ser el 
ejército de la refundación, de la 
construcción de una nación ver-
dadera con todos y para el bien 
de todos.

El enemigo ya no venía del otro 
lado del planeta, desde el frente 
mostraba con saña las garras, la 
alerta era el estado natural. Esta 
vez, la orden era para todos los 
cubanos, cada quien tenía una po-
sición para defender: los hombres 
a las trincheras, las mujeres a las 
fábricas… nacía un ejército.

Usted puede verlo caminar por 
las calles. Ahora es el joven que 
estudia, o el que desde el surco 
fomenta la economía, puede verlo 
en el buque, de raso blanco uni-
forme, o en la Mariana de límpido 
verde olivo, en quienes los do-
mingos de preparación popular 
amanecen antes que el alba, en 
los que desde el cielo custodian 
el sueño nacional… está en los 
que en secretas o públicas ta-
reas han probado la valía del in-
ternacionalismo, en los niños que 
ofrendaron sus vidas en Girón, en 
los que a fuerza de ejemplo ga-
nan grados en los ejércitos Orien-
tal, Central y Occidental.

Todos ellos son nuestras FAR, 
la que cumple 56 años, la que 
tiene 149 y a pura intransigencia 
sigue ganando batallas diarias; 
porque en Cuba hay una sola Re-
volución con un solo Ejército, su 
pueblo.

Un solo Ejército

E
ste 3 de diciembre será otro día para 
pensar en cómo lograr un mundo más 
inclusivo, donde casi mil millones de per-

sonas a nivel internacional tenemos algún tipo 
de capacidad diferente, término que utiliza la 
ONU, desde hace poco tiempo, para aparen-
tar mayor inclusión al referirse a este 15 % de 
población mundial que es discapacitada.

Digo “aparentar inclusión” porque los datos 
dicen todo lo contrario. De acuerdo con esta-
dísticas de la Cepal, el 80 % de las personas 
con limitaciones están desempleadas. Muy 
poco han resuelto las leyes dictadas para sol-
ventar la situación, a fi n de que esta población 
pueda desenvolverse de manera óptima. En 
países como España, por ejemplo, se les lla-
ma limitados funcionales, y por si fuera poco, 
se califi can por los niveles de productividad 
que pueden alcanzar.

Afortunadamente, en Cuba la realidad es di-
ferente, la inserción va más allá de lo que está 
legislado, se crean las condiciones necesarias 
para la integración a la sociedad y la discapa-
cidad no constituye un sinónimo de limitación. 
Desde hace más de 55 años existe en el país 
un sistema de educación especial que nos 
prepara para asumir las limitaciones, vivir sin 
complejos y hacerles frente a los palos que te 
da la vida.

Si hoy soy periodista y no temo hablar en 
público, a pesar de mis limitaciones en el len-
guaje, si logré pasar por una edad tan com-
pleja como la adolescencia, si me impuse a 
la sobreprotección de algunos, se lo debo a 
los profes que, con apenas cinco años, me 
recibieron en aquella escuelita del lenguaje 
Enrique José Varona, chica en tamaño pero 
grande en amor, donde me forjaron la fuerza 
de voluntad que hoy me hace no creer en im-
posibles.

Quizá por aquellos años no entendía por 
qué cuando me caía no acudían a ayudarme 
de inmediato, mas hoy lo comprendo y les 
agradezco haberme mostrado que los hom-
bres no se miden por las veces que se caen, 
sino por las que se levantan.

De esas enseñanzas saqué el extra para de-
mostrar que sí podía hacerlo cuando algunos 

dudaron de mi empeño por estudiar Periodis-
mo por ser discapacitado, cuando parecía que 
las puertas se cerraban, por primera vez, a mis 
sueños, o cuando todavía se preguntan por 
allí cómo es posible que pueda dar clases en 
la Universidad. Esta es mi historia, pero pudie-
ra ser la de Dayana, Albertico, Yordi, Carlitos, 
Camilo, entre otros muchos nombres, porque 
en Cuba se lucha para que todos seamos 
iguales.

Sin embargo, más allá de la voluntad guber-
namental de inclusión, de las leyes que pro-
tegen a quienes tenemos alguna capacidad 
diferente, de los esfuerzos por eliminar las ba-
rreras arquitectónicas, la realidad indica que 
todavía hay ciertos niveles de discriminación 
subyacentes en la sociedad cubana actual. 
Cuántas veces una cámara de televisión ha 
cerrado el plano para ocultar los defectos de 
un entrevistado, o llegan a decir que no tiene 
imagen televisiva y ya, así de simple.

Cuántos dueños de un restaurante, de una 
pizzería o de un merendero preferirían contra-
tar a una persona con limitaciones por encima 
de otra que esté en plenitud de facultades, a 
pesar de que existe una disposición que exclu-
ye del impuesto por la utilización de fuerza la-
boral a quienes tengan empleadas a personas 
con discapacidad. Vivimos en un mundo que 
privilegia las superfi cialidades por encima de 
las esencias, y son menos quienes compren-
den a El Principito cuando decía: “Lo esencial 
es invisible a los ojos”.

En Cuba se maneja el concepto de que to-
dos somos potencialmente discapacitados y 
como tal hay que preparar a la sociedad con 
la necesaria sensibilidad humana para asumir 
este reto. Si bien no tenemos ómnibus de úl-
tima generación que desciendan a la acera 
para hacer la vida un tanto más fácil a las per-
sonas con capacidades diferentes, tampoco 
puede faltarnos la sensibilidad para extender 
la mano o ceder el puesto a quien lo necesi-
te, es necesario seguir educándonos en estos 
valores, y así poder continuar afi rmando que 
aquí la discapacidad no constituye un sinóni-
mo de limitación.

Y a aquellos que aún sienten temor para 
asumir esta prueba de la vida les recuerdo lo 
que nos dice José María Memet en su poema 
La misión de un hombre. “Un hombre es un 
hombre/ en cualquier parte del universo/ si to-
davía respira/ y si todavía respira/ debe inven-
tar unas piernas,/ unos brazos, un corazón,/ 
para luchar por el mundo”.

Y si todavía respiro…

Exposiciones de libros sobre la vida y obra de Fidel, de fotografías del Líder Histórico de la Revolución Cubana en la biblioteca provincial Julio Antonio Mella y en el Archivo Histórico, respectivamente, así 
como una gala homenaje en el Teatro Avellaneda han sido algunas de las muestras de afecto y recordación a la vida de Fidel Castro, que han tenido lugar en la ciudad durante los últimos días de noviembre. 
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A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez
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SOBRE LA PREOCUPACIÓN del lector 
Roberto García acerca de la calidad de 
las producciones dulceras en Camagüey, 
nos responde Eusebio Lezcano Díaz, 
funcionario de la Empresa Provincial Ali-
mentaria, que no todas las dulcerías per-
tenecen a su Empresa, que la cantidad 
de ofertas depende de los pedidos de 
Comercio y Gastronomía, y sobre la cali-
dad señala que aún les queda mucho por 
hacer, que se debe incrementar el control 
y la exigencia. También invita al lector a 

visitar sus ofi cinas, situadas en el reparto 
Montejo, a fi n de recibir más información. 
Gracias por la respuesta, pero ¿quién le 
pone el cascabel al gato?

SOLICITA UNA SOLUCIÓN a su caso 
el Dr. Rodolfo Sosa González, vecino de 
Morúa Delgado No. 124, en la ciudad de 
Florida, a quien el pasado 15 de agosto 
Tránsito ocupó su motocicleta, un Kar-
paty, por falta de documentos de pro-
piedad, los cuales Rodolfo no tiene por 
haber construido ese equipo con dife-
rentes piezas y con el cual lleva circu-
lando alrededor de tres años, sin que 
hasta la fecha fuera de la licencia de 
conducción y la circulación, nunca se le 
había pedido este otro documento. Ha 
tratado que se le diga qué hacer y cómo 
se podrá solucionar este caso, dado 
que precisa viajar casi a diario a nuestra 
ciudad para concluir su especialidad. 

SE QUEJA LA amiga Lilí Gómez Ló-
pez lgl.cmw@informed.sld.cu sobre la 
situación de la Carretera Central desde 
Camagüey a Guáimaro. Refl exiona sobre 
los peligros que ello entraña, el desgaste 
de los equipos y los gastos que todo eso 
representa. Lilí, tienes razón, cada vez el 
deterioro es mayor, pero no solo en ese 
tramo de tan vital vía, sino en otros espa-
cios de esta importante carretera que en 
la provincia se han descuidado. 

Y MIRE USTED, alrededor de 14 sacos 
de cemento se encuentran abandonados 
en el zaguán del apartamento de Andrés 
Olive Aguilera, vecino del edifi cio C-1, 
apartamento 1, calle San Martín No. 807, 
en el reparto América Latina. Refi ere el 
buen lector que un mes antes de la lle-
gada del huracán Irma, la dirección de Vi-
vienda Municipal procedió a impermeabi-
lizar la placa de los edifi cios situados en 

ese entorno. Concluida la obra, añade 
Olive, todos los materiales sobrantes fue-
ron desatendidos, incluido el citado ce-
mento, que sin una protección adecuada 
se ha  humedecido, aunque en su criterio 
algunos sacos pueden ser rescatados. 
Nos comunica que ya en dos oportuni-
dades ha contactado con la Ofi cina de 
Atención a la Población de esa entidad 
a fi n de dar a conocer el caso, aún sin 
solución.

LOS INTERESADOS EN trabajar como 
dependiente de almacén pueden dirigir-
se a la División Camagüey de la empre-
sa TRD Caribe que tiene en convocatoria 
la plaza en su base de almacenes. Como 
requisito deben tener duodécimo grado 
vencido y experiencia en la actividad; el 
salario es de 460 CUP y 24 CUC.

Camagüey cuenta con tradición azucarera, pero desde 
hace varios años no logra cumplir con los compromisos de 
caña y azúcar que demanda el país. Impulsar diferentes ac-
ciones que contribuyan a que salde la provincia esa impor-
tante deuda es prioridad para la dirección agramontina de la 
Unión de Jóvenes Comunistas, lo que se puso de manifi esto 
durante los debates del Comité Provincial de la organización 
juvenil, realizado este jueves 30 de noviembre.

“Los dirigentes tenemos que salir del protocolo, hay que 
ponerse gorras o pañuelos e ir al campo y al central para 
acompañar a los azucareros y ayudarles a resolver sus 
problemas. Los nuevos camagüeyanos debemos apoyar 
más y mejor a la contienda que se avecina”, incitó a los 
presentes Yoandris Ruiz Villalón, primer secretario de la 
UJC en el territorio.

La máxima estructura de dirección de esa organización 
aprobó para la atención a la zafra azucarera 2017-2018 
acciones como las visitas a las brigadas de macheteros, 
trabajos voluntarios en los cañaverales, talleres juveniles, 
la entrega de valijas, el acompañamiento de los proyectos 
comunitarios de la FEU, además de desarrollar un proce-
so emulativo, que posibilitará entregar condecoraciones 
a los colectivos y jóvenes más destacados, entre otras 
propuestas.

Durante el debate se abordó también la necesidad de 
preparar a las direcciones de los comités de base para 
que puedan desempeñar su rol de manera efectiva y velar 
por los más de 1 000 muchachos que dentro o fuera de 
las fi las militantes aportan directamente a la zafra.

“Es importante atender a todos los centrales, pero Bata-
lla de Las Guásimas tiene que estar en el centro del trabajo 
juvenil por lo que signifi ca para la provincia. Sabemos que la 
que se avecina no será una contienda fácil, no solo por los 
estragos que los fenómenos meteorológicos nos dejaron, 
sino porque si no hay efi ciencia no habrá pago por resulta-
dos, entonces hay que cortar caña y producir azúcar para 
que no se afecten los ingresos de los trabajadores”, dijo 
como colofón del intercambio Marilín Paz Borges, directora 
de Recursos Humanos del Grupo Empresarial Azucarero.

�Yurislenia Pardo Ortega

�Foto: Orlando Durán Hernández

Impulso joven para saldar deuda azucarera

A pesar de que poco se aborda el tema relacionado con 
el VIH/sida a nivel internacional y en Cuba, se mantiene 
cual suerte de Espada de Damocles. Ayer, 1ro. de diciem-
bre y Día Mundial de Lucha contra ese padecimiento, re-
sultó propicio para volver sobre el tema bajo la égida del 
Dr. Aldo Antonio Trinquete Toledo, especialista en Medici-
na Interna del Centro Provincial de Higiene, Epidemiolo-
gía y Microbiología (CPHEM).

La cantidad de residentes en la provincia con VIH/sida 
desde 1986 asciende a 1 491, por supuesto, no todos son 
camagüeyanos, de los cuales 187 fallecieron. El 90 % re-
cibe atención médica, de estos al 87 % se le da tratamien-
to y los que no responden a su propia voluntad, de los 
cuales el 41 % está registrado como no detectable, y aun-
que siempre va a ser positivo al VIH, este término signifi ca 
que hay pocos virus en sangre y el equipo no lo detecta.

El término seropositivo acuñado solo a estas personas 
debía decir seropositivo al VIH; mientras el concepto de 
sida es el síndrome de enfermedades oportunistas mayores 
(23) y/o cánceres no habituales observados en individuos 
con un patrón de inmunodefi ciencia caracterizado por linfo-
penia (cuando bajan los linfocitos), y depresión selectiva de 
las células CD4, son un tipo de linfocito (glóbulos blancos), 
que son parte importante del sistema inmune.

El Dr. Trinquete dijo que todo aquel que tenga una con-
ducta sexual inadecuada debe estudiarse al menos cada 
seis meses, por sí mismo, y puede dirigirse a cualquiera 
de las áreas de salud.

El término portadores igual es un error, pues la rea-
lidad es que son potencialmente infectantes desde las 
dos horas seguidas al contagio hasta diez días después 
de morir.

De acuerdo con lo expresado por Trinquete Toledo está 
catalogada como una enfermedad crónica transmisible 
controlable. Sigue siendo potencialmente mortal, pero no 
como en los inicios, porque si el afectado toma los medi-
camentos evita enfermar, y muestra de esta afi rmación es 
que personas diagnosticadas desde 1986 aún viven, y a 
nivel mundial se registran otras con más de 40 años de 
sobrevivencia.

La mujer infectada está en su derecho de embarazarse, 
solo que requiere de la orientación, atención y seguimien-
to médicos. En Cuba están eliminadas la sífi lis y el VIH 
congénitos.

Hasta ahora no hay vacuna ni preventiva ni terapéuti-
ca, la única sería la precaución mediante el sexo seguro, 
cuando no hay intercambio de los fl uidos corporales, o 
protegido, que responde al uso del condón desde el prin-
cipio de la relación.

Según datos recogidos por la OMS, a fi nales del 2016 
había aproximadamente 36,7 millones de personas infec-
tadas por el VIH en el mundo, un millón de personas fa-
llecieron por causas relacionadas con este virus, y en ese 
año se produjeron 1,8 millones de nuevas infecciones.

�Olga Lilia Vilató de Varona

El VIH/sida no se ha ido

Sobre el escape de 
amoníaco en la fábrica 

Coppelia 
Por una incorrecta manipulación del operador de 

turno de la sala de máquinas de la fábrica de hela-
dos Coppelia, de Camagüey, se originó un escape 
de amoníaco entre las 6:20 y 6:30 a.m. del pasado 
miércoles, que afortunadamente no ocasionó daños 
humanos, aunque el fuerte olor de la sustancia quími-
ca se extendió más allá del perímetro de ese estableci-
miento de la Empresa de Productos Lácteos.

Jesús Tejeda Jorge, jefe de producción, narró a Ade-
lante: “Cuando llegué a la fábrica, alrededor de esa 
hora solo había cinco trabajadores de los 176 que allí 
laboran y entran más tarde, e inmediatamente se ac-
tivaron los planes de protección internos y aviso a la 
población residente. El escape no fue de envergadura: 
duró 10 o 15 minutos, porque el amoníaco líquido en vez 
de ir a la atmósfera se evacuó por tragantes y registros 
de desagüe”.

Tejeda destacó la inmediatez con que acudieron los 
bomberos, las autoridades del Ministerio del Interior 
y las ambulancias del SIUM al área de posible con-
taminación química, preservada para evitar mayores 
consecuencias.

Gustavo Estrada Soto, director de Coppelia, recono-
ció que el accidente se produjo por una mala opera-
ción tecnológica de una rutina diaria que cada jornada 
laboral se hace antes de que el grueso del colectivo se 
incorpore a la producción de helados.

—¿Disponen los trabajadores de todos los me-
dios de protección necesarios?

—No contamos con el completamiento total de los 
medios de protección, aunque los hemos solicitado a 
la Empresa de Productos Lácteos. En la sala de máqui-
na, donde sucedió la fuga de amoníaco, solo hay un 
traje isotérmico para el operador de turno, respondió 
Estrada Soto.

—¿Cuándo reanudan la producción de helados?
—Tan pronto repongamos la cantidad de amoníaco. 

No, no es gran cantidad, con un solo carro-bala que 
traiga el producto desde Nuevitas, en dos o tres días 
normalizamos el proceso de fabricación, contestó Te-
jeda Jorge, jefe de producción.

Según Estrada Soto y Tejeda Jorge, las afectaciones 
del huracán Irma impedirán cumplir la producción 
planificada, pero pronostican cerrar diciembre con 
un millón 280 000 galones de helados de entre 12 y 
13 sabores, unos 20 000 por debajo del plan anual.

—Casi es cincuentenaria esta fábrica. ¿Hay algu-
nas perspectivas de renovación tecnológica?

—La mayoría de las fábricas de helados de Cuba fun-
cionan con el sistema de enfriamiento con amoníaco. 
La nuestra tiene 49 años de inaugurada y el próximo 
año vamos a ejecutar un mantenimiento general que 
incluye el montaje de un congelador, cuatro difusores 
y un compresor de alta nuevos; se cambiará el 70 % 
de las tuberías y se instalará una caldera para mejorar 
la efi ciencia tecnológica y calidad del helado, subrayó 
el director de la fábrica Coppelia de Camagüey.

�Rolando Sarmiento Ricart
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Las comunidades La Gloria y Puerto Piloto, de Sierra de 
Cubitas, serán de las primeras en recuperarse totalmente 
en la provincia, tras el paso de Irma. Así lo apreció el Gene-
ral de Cuerpo de Ejército Ramón Espinosa Martín, jefe de 
la Región Estratégica de Oriente, en un recorrido por las 
zonas más afectadas de Camagüey.

Junto a Jorge Luis Tapia Fonseca, presidente del Conse-
jo de Defensa en el territorio, el Viceministro de las Fuerzas 
Armadas Revolucionarias valoró de positivo el avance en 
el montaje de los techos y el aprovechamiento de la made-
ra de palmas y otros árboles caídos para el levantamiento 
de hogares.

“En el norte de la provincia se ha realizado una buena 
labor, porque no solo han resuelto la mayoría de las afecta-
ciones sino que lo han hecho con calidad. Emplear nuevas 
variantes de construcción ha permitido que los habitantes 
de estos poblados cuenten con sus casas en un menor 
período”, aseguró Espinosa Martín.

El también miembro del Buró Político del Partido Comu-
nista de Cuba instó a convertir los estragos de Irma en 
experiencias positivas, y a recuperar las comunidades de 
manera integral.

“Falta mucho por hacer y no todo se va a resolver antes 
que concluya diciembre. En el caso de Nuevitas y Cama-
güey, al tener viviendas de otra tipología, se debe disponer 
de un mayor plazo para los trabajos. De eso dependerá la 
calidad de las obras entregadas”.

En el recorrido, los directivos evaluaron además los es-
fuerzos que se hacen en Puerto Piloto por alejar del litoral 
las construcciones con peligros de inundación, el ímpetu 
de los habitantes de La Gloria para terminar las acciones 
en el centro mixto Renato Guitart y la marea de trabajo que 
reconstruye y revitaliza al consejo popular Brasil.

�Lisyén Halles Ravelo
�Foto: Orlando Durán Hernández

Reconocen avances en la recuperación de Camagüey

Por Enrique Atiénzar Rivero. Fotos: Cortesía de los entrevistados y de E. A. R.

N
i Omar Acosta Jiménez ni 
José Luis Cadenas pensa-
ron que el 27 de noviem-

bre de 1959 pasaría para ambos 
como una fecha inolvidable en 
sus vidas. Ese día, el primero fue 
testigo de un momento excepcio-
nal de la Salud Pública cubana: la 
inauguración por Fidel del hospi-
tal Amalia Simoni; y el segundo, 
de la entrega a los niños cama-
güeyanos del antiguo regimiento 
Agramonte, transformado de for-
taleza militar en escuela.

LA HISTORIA DE OMARITO

La presencia de Fidel no lo 
tomó por sorpresa. Estaba pre-
visto que fuera al “Amalia Simo-
ni”. Lo conoció en persona y lo 
saludó a los diez meses y vein-
tiocho días del triunfo de la Revo-
lución; desde antes, argumenta, 
sabía quién era, de cuando el 
asalto al Moncada…

“¿Que cómo me imaginaba a 
Fidel? Como un hombre valiente, 
y te digo que a raíz del asalto al 
Moncada me convertí en fidelista; 
después, cuando el desembarco 
del Granma, en revolucionario, y 
hasta el día de hoy”.

En la foto que acompaña la en-
trevista se encuentran personas 
allegadas a Acosta Jiménez: la 
que era su novia, ya fallecida, 
quien se encuentra al lado de Fi-
del, hermana de Paco Cabrera, 
que con los años se convertiría 
en General de División de las 
Fuerzas Armadas Revoluciona-
rias; la mamá y el papá, y otras 
amistades, como Elda Plaza, 
luchadora clandestina en Ca-
magüey. El suegro de Omar, Se-
bastián Cabrera Martínez, era el 
administrador del hospital.

Fijó en su mente que Fidel, an-
tes de partir, comentó que habla-
ría ese día en la Plaza de Méndez, 
hoy Joaquín de Agüero, acto que 
se convirtió en una extraordinaria 
manifestación de pueblo, porque 
de todos los lugares de la provin-
cia asistieron hombres y mujeres 
para apoyar las medidas de la 
Revolución.

—Después de esa ocasión, 
¿tuviste la oportunidad de ver 
de nuevo a Fidel?

—Sí, en actos y en la Cuenca 
Lechera, por ejemplo en Cuatro 
Caminos, del municipio de Naja-
sa; allí yo trabajaba en un contin-
gente de la construcción. Estuvo 
en varias vaquerías y en una de 
ellas me encontraba junto al resto 
del consejo de dirección y de su 
director, Leonardo Díaz, y le es-
trechamos la mano.

“No estuve muy cerca porque 
responderle a Fidel no resultaba 
fácil, era muy inteligente, hacía 
muchas preguntas y había que 
estar preparado. Quizás ahora, 
con la experiencia adquirida y los 
años vividos, me hubiera atrevido 
a conversar con él.

“Estar junto a Fidel nos causó 
emoción, y te digo que la perso-
nalidad, la autoridad que tenía 
y la mirada, fueron rasgos que 
impresionaron y nos dejó sin 
palabras”.

—¿Qué te causó la muerte de 
Fidel?

—Lo que a la mayoría de los cu-
banos: tristeza. Nos sorprendió 
porque fue un hombre y un esta-
dista que no hay otro como él en 
el mundo entero; con una visión 
tan grande y que avizorara los 
problemas del futuro que a veces 
vemos, como el cambio climático 
y otros que están pasando a mi-
les de kilómetros. Todo el pueblo 

de Cuba lo ha sentido, y el lega-
do de él no puede morir, sino que 
se cumpla por todos aquellos 
que dijeron “Yo soy Fidel”. Actuar 
de esa forma es lo que se necesi-
ta de los revolucionarios.

LA ORATORIA, UNO DE SUS 
TALENTOS

José Luis Cadenas asistió como 
locutor por el Canal 11 de Televi-
sión a realizar la transmisión del 
acto en Ciudad Escolar. Real-
mente no tuvo que hacer nada, 
porque era una cadena nacional, 
denominada: Fiel, (Frente Inde-
pendiente de Emisoras Libres).

“De acuerdo con la fotografía 
que conservo allí se ven los diri-
gentes de la Revolución que es-
taban, entre otros Almeida, Dor-
ticós… fue una impresión grande 
participar en una actividad donde 
se hallara Fidel. Estuve en la Pla-
za de la Caridad el 4 de enero de 
1959 y realmente no me imagina-
ba la clase de orador que era.

“Escuché la alocución que hizo 
en Santiago de Cuba, a través de 
Radio Rebelde, a las puertas de 
Santiago, y aquí en Camagüey el 
4 de enero; lo que me maravilló 
fue su oratoria. En realidad era 
abogado, quienes ejercen esa 

profesión no solo estudian la for-
ma de hablar, sino cómo hacerlo; 
abriendo los brazos y trayéndo-
los hacia el pecho atrae a quie-
nes les habla”.

Por suerte de la vida y de la 
profesión de locutor, Cadenas 
estuvo también en el acto de la 
Plaza de Méndez. Se quedó sor-
prendido cuando Fidel le pre-
guntó: “¿Cuántas personas pue-
den haber allí?”. No supo qué 
contestarle.

Cadenas tiene anécdotas que 
contar, de cuando lo llevaron a la 
fábrica de cemento 26 de Julio, 
de Nuevitas, para presentarlo, las 
circunstancias de recorrer varios 
pisos para llegar al lugar indica-
do. “Estando al lado del micrófo-
no, Fidel me mira como diciendo: 
‘quién es este’”.

En un chequeo de emulación 
del sector agropecuario, realiza-
do cerca de Jimbambay, sí logró 
presentarlo.

Cadenas evoca la vez que es-
tando en el Estado Mayor de Za-
fra en Camagüey durante la cam-
paña previa a la zafra de 1970, 
después de varios años sin verlo, 
Fidel identificó a Wilfredo Rodrí-
guez Cárdenas, actor y locutor 
santiaguero residente en La Ha-
bana, quien con su voz difundió, 
a propuesta del Movimiento 26 
de Julio, el llamamiento al pueblo 
de Cuba a la huelga general del 9 
de abril de 1958.

Al ver la figura legendaria del 
Líder de la Revolución, Wilfredo 
exclamó a viva voz: ¡Fidel!, y en 
reciprocidad escuchó la excla-
mación de su nombre, sellado 
con un saludo efusivo que marcó 
para siempre la naturaleza huma-
na de este hombre, nacido para 
vivir en la inmortalidad.

En las llanuras, fechas inolvidables con Fidel

José Luis Cadenas, al lado del militar con casco.

Fidel en la inauguración del hospital Amalia Simoni.
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Por  Olga Lilia Vilató de Varona

P
or lo general celebramos 
los días festivos con cier-
to descanso y algún tipo 

de recreación; sin embargo, 
es muy difícil encontrar a los 
trabajadores de la Salud cru-
zados de brazos. Ellos siempre 
tienen algo que hacer y hasta 
se exigen más en momentos 
especiales.

El 3 de diciembre es una de 
las jornadas en que se precisa 
de un alto en lo cotidiano. Es 
el Día de la Medicina Latinoa-
mericana y del Trabajador de la 
Salud en Cuba en honor al Dr. 
Carlos J. Finlay y Barrés, nacido 
en esa fecha de 1833 en Cama-
güey, insigne investigador, con 
su insustituible aporte a la cien-
cia mundial al descubrir cómo 
el mosquito hembra, conocido 
hoy como Aedes aegypti, trans-
mitía entonces la fiebre amarilla. 
Por ello, la Dra. Lorena Reitor 
Landrián, subdirectora de Asis-
tencia Médica de la dirección 
provincial de Salud, dio a cono-
cer los principales logros y qué 
restó por conquistar en el trans-
curso del año actual.

—Dentro de los principales 
programas del ramo, ¿cuá-
les han sido los de mejores 
resultados?

—El de la Atención Primaria 
de Salud (APS) se mantuvo con 
adecuada cobertura durante el 
año, con sus grupos básicos de 
trabajo, integrados por especia-
listas y profesores en pediatría, 
ginecobstetricia, medicina inter-
na, psicología, lo que influye en 
la calidad del proceso docente 
de pre y postgrado en las poli-
clínicas, para la carrera de Me-
dicina y los Médicos Generales 
Integrales, así como en la asis-
tencia médica.

“En el de Atención Materno-In- 
fantil (PAMI) hemos trabajado 
intensamente en pos de forta-
lecer el nivel resolutivo en las 
cuatro maternidades municipa-
les (Nuevitas, Florida, Guáimaro 
y Santa Cruz del Sur) y asegurar 
los de la “Ana Betancourt”, don-
de asumen los casos que les 
toca por su geografía, además 
de los de mayores riesgos.

“Hicimos hincapié en la per-
fección del protocolo de aten-
ción a embarazadas y puer-
perio, que es el período de la 
recuperación del aparato repro-
ductor después del parto entre 
cinco y seis semanas; y de ma-
nera muy particular a la nece-
sidad de disminuir el índice de 
cesárea primitiva, tan solicitada 
a veces por las familias cuba-
nas y de tanto riesgo.

“De un total de 7 103 nacidos 
vivos, el 18.7 % vino al mundo 
mediante cesárea primitiva y 
aunque se ha reducido todavía 
no logramos que sea menos del 
15 % a nivel provincial, como 
lo pide el Ministerio de Salud 
Pública”.

—¿Qué situación exhibe la 
mortalidad infantil?

—Hoy la tasa de mortalidad 
infantil es de 3,2 fallecidos por 
cada mil nacidos vivos, cuando 
era de 4,5 en igual etapa del año 
anterior, con 10 muertes menos, 
y una materna directa. Los mu-
nicipios de Sibanicú, Florida 
y Najasa se mantienen hasta 
la fecha con cero fallecidos en 
menores de un año, mientras 
Minas, Nuevitas, Camagüey y 
Santa Cruz del Sur disminuye-
ron sus defunciones al revisar 
las del 2016. En menores de 
cinco años y en los de edad es-
colar se reducen los fallecidos.

—¿Qué comportamien-
to tuvo el embarazo en la 
adolescencia?

—Sigue siendo una asigna-
tura pendiente. Tenemos que 
alcanzar mejores resultados 
de manera integrada con otros 
sectores de la sociedad y con 
el protagonismo de la familia. 
El embarazo en la adolescencia 
está presente en más del 21,43 % 
de las captaciones de embara-
zadas y se eleva al compararlo 
con el 2016. 

—¿Y los peligrosos abortos?
—Se elevaron, con el mismo 

resultado en las menores de 
20 años. Por cada 100 partos 
se realizaron 84,1 abortos. Una 
muestra de que esas mucha-
chas no están aptas para el 
embarazo es que de los 23 fa-
llecidos al nacer, 13 eran hijos 
de madres de dichas edades, y 
nueve fueron partos pretérmino.

—¿Continuó la atención a 
las parejas infértiles?

—Sí y creció el número de 
estas consultas, con 90 emba-
razos logrados mediante baja 
tecnología y 57 partos exitosos.

—¿Cuál sería un propósito 
indispensable a seguir dentro 
del PAMI?

—Profundizar en el riesgo re-
productivo preconcepcional. 
Esto se logra a nivel de cada 
consultorio médico de familia 
y está basado en que todas las 
mujeres en edad fértil con ries-
gos ante un embarazo, lleguen 
a este con su enfermedad de 

base controlada, como sucede 
con las hipertensas, cardiópa-
tas, diabéticas, incluso las obe-
sas, porque aunque hemos te-
nido buenos resultados, la mor-
bilidad ha sido alta y constituye 
un gran peligro.

—¿Puede comentarnos acer-
ca de otras prestaciones?

—Al cierre del mes de octubre 
el número de consultas médicas 
en la APS creció notablemente 
a más de tres millones 100 000. 
Sobresalen las que a nivel de 
policlínicas son efectuadas por 
especialistas, igual sucedió con 
las visitas a los hogares y el in-
greso domiciliario. Especial im-
pacto en ese nivel de atención, 
y con el apoyo de otros profe-
sionales, tuvieron las pesquisas 
para la detección oportuna de 
las enfermedades transmitidas 
por el mosquito Aedes aegypti. 

“En la atención secundaria, 
las consultas hospitalarias y las 
urgencias siempre se van por 
encima; las de estomatología 
mantuvieron buenos resulta-
dos, pese a la afectación que 
hubo con uno de los recursos 
para hacer las prótesis denta-
les, por lo que ahora se trabaja 
para recuperar los atrasos”.

—¿Cómo se comportó la ac-
tividad quirúrgica?

—Muy bien, el hacer quirúrgi-
co supera las 61 500 interven-
ciones, lo que origina el 1, 2 % 
de lo esperado. Los quirófanos 
han funcionado a más del 90 % 
y recibimos un módulo para las 
operaciones de mínimo acceso, 
lo cual fortaleció esos servicios 
de los hospitales universitario 
Manuel Ascunce Domenech y 
pediátrico Eduardo Agramonte 
Piña. En el primero se creó el 
espacio adecuado para cirugías 
complejas, como las de pul-
món, de referencia en el país, 
y también de neurocirugía, con 
tecnología de avanzada.

—¿Acerca del Adulto Mayor?
—Para este programa se ha 

tenido en cuenta la reparación 
de casas de abuelos y de los 
hogares de ancianos, entre 
estos últimos el de Brasil, en 
Esmeralda, afectado por el hu-

racán Irma. La entrega de las 
llamadas ayudas técnicas, que 
son los aditamentos utilizados 
por personas mayores, como 
las sillas de ruedas, colchones 
para evitar las escaras, entre 
otros, avanza aunque no satis-
face la demanda.

La Dra. Reitor Landrián pun-
tualizó los cuatro retos relevan-
tes para el 2018: estabilizar la si-
tuación higiénico-epidemiológi-
ca, empeño en el que han sido 
acompañados por las principa-
les autoridades de la provincia, 
con la estructura del consejo 
popular, para lograr el autofocal 
y adulticida (fumigación); dismi-
nuir la mortalidad en el menor 
de un año por debajo de cuatro 
y la materna acorde al desarro-
llo de nuestro sistema de salud; 
cumplir el plan de exportacio-
nes de servicios e ingresos y 
gastar lo estrictamente necesa-
rio a partir de la implementación 
del programa concerniente a la 
eficiencia económica.

Por Malena Alvarez Julín
Foto: Leandro Pérez Pérez

“Agradezco a mi Comandan-
te en Jefe, a las Fuerzas Ar-
madas Revolucionarias (FAR), 
por preservar la paz y defender 
junto al pueblo los logros de 
la Revolución, a mis educado-
res y familiares”, dijo Marianna 
García Rivero, pionera cama-
güeyana, merecedora de un 
premio en el concurso nacio-
nal Amigos de las FAR.

Marianna, quien compitió en 
la modalidad de artes plásti-
cas, recibió en su escuela Con-
rado Benítez la réplica del yate 
Granma, entregada por el Co-
ronel Orlando Cardoso Villavi-
cencio, Héroe de la República 
de Cuba.

“Primero pinté al cuartel Mon-
cada y a las personas que es-
taban luchando allí, luego hice 
otro dibujo con el Granma y un 
sol naciente que alumbraba el 
yate donde venían los 82 expe-
dicionarios. Cuando tuve los 
dos, escogí el último, porque 
me gustaba más”, explicó a 
Adelante la pionera de cuarto 
grado. 

Para ella, el tiempo que le 
dedican sus padres y abue-
los resulta fundamental, “me 
ayudan a buscar periódicos y 
revistas donde haya fotos que 
me sirvan para los concursos, 
porque me gusta mucho la pin-
tura; también visitamos lugares 
históricos”, comentó.

Cardoso Villavicencio afirmó 
sentirse satisfecho de que una 
niña camagüeyana obtuviera 
ese galardón. “Ellos serán los 
futuros defensores de la Pa-
tria, por eso es tan importante 
el vínculo entre la OPJM y las 
FAR”, opinó. 

Esas organizaciones convo-
can cada año al concurso, en 
el cual pueden participar todos 
los estudiantes de las ense-
ñanzas primaria, secundaria y 
especial.

“Yo 
dibujé 

a 
Cuba”

La salud en el 2017

Marisel Hernández 
Torres, jefa del depar-
tamento de Inversiones 
y Mantenimiento de la 
dirección provincial de 
Salud, explicó cómo 
quedaron las institucio-
nes del sector luego del 
paso del ciclón Irma: “En 
la provincia se afectaron 
148 unidades de la Sa-
lud y ya se recuperaron 
105. Las 43 restantes 
obedecen al déficit de 
manta impermeabilizan-
te. Entre las de mayores 
problemas encontramos 
53 consultorios de la 
familia, la mayoría ya 
aptos, y en Esmeralda 
también el hogar de an-
cianos, ya al 98 %, y la 
policlínica Narciso Pé-
rez, del poblado de Bra-
sil, con el compromiso 
de iniciar los servicios 
el 5 de diciembre”.
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A cargo de Yanetsy León González

S
i Fernando Alonso viviera, con seguridad 
estaría aquí, porque el cumpleaños del 
Ballet de Camagüey estaba entre sus 

“fechas históricas”, como denominaba cada 
momento que le movía el corazón. Justo ayer 
la compañía llegó a los 50, y hoy el Teatro Prin-
cipal descorrerá los telones para las funciones 
más simbólicas del año.

Pretender atrapar con una historia el devenir 
de la compañía equivale a cometer la mayor 
injusticia, porque solo habrá un perfi l defi nitivo 
del Ballet de Camagüey, cuando anónimos y 
públicos estén presentes con las magnitudes 
de su entrega.

Aunque lo quiera, Adelante no podrá conte-
ner esa verdad, por lo fi nito de su página. Por 
eso sintoniza coordenadas de la memoria, en 
las confl uencias de este aniversario. Allí iden-
tifi ca pasos clave para que, como mínimo, el 
Ballet baile otros 50.

LA DANZA EN LAS VENAS
Rosa María Rodríguez Armengol lleva seis 

años en la compañía. Asegura que se inició en 
el ballet desde la cuna, porque los padres bai-
laron en el BC. Su mamá se mantiene como 
ensayadora y profesora. El 9 de diciembre, 
esta jovencita podrá interpretar lo que otras 
se retiraron deseando. Estrenará rol de Las 
llamas de París. Tres meses atrás mereció la 
categoría de primera bailarina. No oculta su 
estrés, aunque insista: “La danza clásica corre 
por mis venas”. Sí, llegó el momento de de-
mostrarlo, en el principio de su carrera de vir-
tuosismo desde planos estelares.

LA VOLUNTAD DE ENSEÑAR
Desde los 25 años, el primer solista Yuniet 

Herrera Rodríguez es profesor, ensayador y 
regisseur. Signifi ca que baila y dirige a sus 
compañeros. Se agota más porque enseña. 
Además de las clases en la Academia de las 
Artes Vicentina de la Torre, comparte saberes 
con los niños del Centro de Promoción para la 
Danza Fernando Alonso. Lamenta que la ma-
trícula de varones siga siendo pequeña. Eso 
limita el trabajo de pareja. No obstante, allí ve 
la cantera, aunque no todos tengan condicio-
nes físicas para la carrera, mas aprenden de 
ballet, cultura, educación: la forja de un público 
entusiasta y conocedor. “Cuando bailas, te re-
tiras y empiezas a dar clases, tú sentiste; pero 
seguir sintiendo y transmitirlo, es muy bonito”.

LA IDENTIDAD DE UN NOMBRE
Para Liuba Corzo Ojeda, el BC es un espa-

cio que aglutina Cuba, porque han llegado 
de muchas partes y se han dado a la cultu-

ra desde aquí. Nació en Matanzas, pero lleva 
la mayor parte de su vida en Camagüey. De 
los 25 en la compañía, cinco se desempeña 
de maestra ensayadora. Sobre falsos para-
digmas, alerta: “La clase de ballet no puede 
pasar de moda, es un laboratorio para lograr 
los pasos y, en escena, poder bailar y disfrutar, 
y no hacer sufrir al público”.

Con terquedad moldeó su cuerpo, por na-
turaleza voluptuoso. Tuvo muchas giras exi-
tosas y excelentes desempeños en Coppelia, 
Don Quijote y Carmen, y disfrutó su Lago y su 
Gisselle: “Me quedé con deseos de hacer Las 
Sílfi des, aunque fuera el pas de deux o una va-
riación, y Las llamas de París completo. No es-
taban montados. Fui reconocida por el público 
de un modo 
que no es-
peraba. Me 
retiré feliz”.

EL VIAJE 
A LA 
SEMILLA

En ningún 
acta consta 
como funda-
dora, porque 
vivía en La 
Habana, pero 
hay mucho de Norma Barreras Abreu en el BC. 
Fue la única alumna de Vicentina de la Torre, 

porque al triunfar la Revolución las 
otras niñas, de opulentas familias, 
emigraron de Cuba. Cuando el 
Gobierno Revolucionario propuso a 
Vicentina la dirección de la primera 
escuela municipal de ballet, Norma 
empezó como profesora de pun-
tales de la compañía, como María 
Eugenia Reyes y Gloria Padrón.

Al aceptar la propuesta de 
Fernando y Alicia Alonso en el Ballet 
Nacional, Camagüey la despidió 
con honores. “Pensaban que sería 
primerísima bailarina y me quedé 
en cuerpo de baile A, pero cuando 
se baila con el corazón también se 
ilumina a la fi gura principal. Deseo 
que no se pierda el ballet clásico, y 
que el BC perdure”.

P
udo haber sido un hombre de 
mar. Tenía el salitre, el azul in-
menso y las caracolas, pero lo 

suyo no era nadar, sino brincar. Ima-
gino a Yanni Garcia de niño un tra-
vieso encantador, allá en su pueblo 
de Santa Cruz del Sur, hasta el día 
que sus sueños fi jaron el horizonte 
tierra adentro. Hoy es primer bailarín 
del Ballet de Camagüey.

“Llevo 13 años en el Ballet. Han 
sido de trabajo intenso. He bailado 
los roles protagónicos. Represento 
con orgullo mi compañía, mi provin-
cia, mi país. Ando en una constante 
búsqueda de la perfección. Ayudo y 
quiero a mis compañeros. Me gusta 
disfrutar con mis amigos, con la fa-
milia, sentirme cubano en mi país y 
sentirme feliz por eso”.

—Cuéntame lo que la gente no 
ve del sacrifi cio del bailarín…

—Hay mucho más para ver en lo 
que no se ve. Trabajamos jornadas, 
semanas, meses para una, dos, tres, 
cuatro funciones. Hay horas de tu 
tiempo libre, lastimaduras que supe-
ras, a veces problemas personales, 
familiares. Bailas y ensayas porque 
tienes una misión como bailarín. Así 
somos los artistas.

—¿Cómo te descubrió el ballet?
—No sabía nada del ballet. Soy 

de Santa Cruz del Sur. Mi mamá es 
instructora de danza y participaba en 
su grupo de baile campesino, folclor 
cubano. Cuando las captaciones en 
la Casa de la Cultura, aprobé danza 
y música. Me fui por el ballet, porque 
para mí era gimnasia, dar vuelta de 
carnera, mover la cabeza, hacer ejer-
cicios, brincar. Empecé sin amor, por 
falta de conocimiento. En cuarto año 
fui a un concurso nacional y empecé 
de solista. Ya mi carrera es mi razón 
de ser.

—¿Reprochas algo por la infan-
cia que se priva?

—Los artistas que pasamos por 
una Escuela Vocacional de Arte ma-
duramos rápido. Estudiamos lo que 

le toca a cada niño en una primaria 
normal, más las asignaturas que im-
plica la especialidad. Me bequé con 
nueve años. Mis padres son de oro, 
nunca faltaron a las visitas, pero uno 
echa de menos, llora, pasa hambre, 
tiene que bañarse con agua fría. 
Cuando estás implicado en concur-
sos ensayas hasta por las noches. 
Es mucho sacrifi cio para un niño, 
pero se agradece de adulto, porque 
sé andar solo, tengo una responsa-
bilidad, un trabajo que amo.

—Eres primer bailarín. Puede 
pensarse que la categoría te lleva 
a una zona de confort más que 
de desafío. ¿Qué sientes cuando 
tienes que salir?

—Es un desafío, una meta que 
no puedes intentar bajar porque es 
la que tú has logrado. Ser primer 
bailarín tiene sus logros de espí-
ritu porque te sientes regocijado, 
la gente te admira, te reconoce, te 
llama en la calle; pero también me 
provoca un pequeño estrés, una 
tensión, un nervio del que quisiera 
despojarme pero no puedes, y allí 
es donde está la difi cultad de ser un 
primer bailarín.

—De lo técnico, ¿qué te ha cos-
tado lograr?

—El ballet no tiene márgenes con 
un tendu, una barra, un centro, un 
allegro, pero sí lo tiene como estruc-
tura. Las mujeres tienen giro y equi-
librio, suben las piernas, las mantie-
nen. Los varones tenemos saltos, 
giros. Hay bailarines completos téc-
nicamente. Lo que más me ha costa-
do son los giros. Ojalá me hubieran 
dado un giro espectacular. Trato de 
resaltarme en los saltos, mi don na-
tural. Así me mantengo.

—En la escena se nota tu co-
nexión con el personaje, ¿te dis-
tancias con facilidad?

—Me gustan mucho los ballets in-
terpretativos, mientras más fuertes, 
mejor. Quizá, por mi temperamen-
to. Hallo que no puedo estar quieto. 
Me gusta mucho Carmen, Gisselle. 
Cuando se presenta una difi cultad 
interpretativa, me adentro hasta 
fuera del ensayo. La misma tensión 
del personaje hace que desde tu 
búsqueda te involucres, pero luego 
pasa.

—Más allá de lo simbólico, ¿te 
sientes a gusto con el progra-
ma fundacional del Ballet, que 
interpretarán con la música en 
vivo tocada por la Sinfónica de 
Camagüey?

—En el Teatro Principal, el día 5 
interpretaremos lo mismo que hizo 
el Ballet de Camagüey en la prime-
ra función de su historia, el 1ro. de 
diciembre del ‘67. Se trata de Las 
Sílfi des, el Pas de Trois del I Acto de 
El Lago de los Cisnes y La Fille Mal 
Gardée. No son grandes ballets que 
el público sigue. Los bailarines de 
ahora tienen otras características, la 
danza ha evolucionado. Sin embar-
go, esta función representa mucho 
para mí, porque vindica ese punto 
de partida de una compañía que se 
ha mantenido 50 años.

Los 50 no son exactos 
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Historias no contadas del Ballet de Camagüey

Yanni Garcia busca la perfección

“Camagüey representa toda una vida. Amo tanto a Camagüey que no me quedaba tranquilo si 
no me llevaba algo, y me llevé a toda una familia, a todo un ballet. Sigo sintiendo que el Ballet de 
Camagüey es mi ballet. Cada vez que puedo vengo a celebrar con él”.

*Fernando Alonso en entrevista publicada en esta página, el 5 de diciembre del 2009, cuando vino a 

celebrar sus 95 años de vida.

MARCANDO LOS PASOS
1ro. de diciembre de 1967: Se 

funda el Ballet de Camagüey.
Directores generales: Vicentina de 

la Torre Recio (fundadora), Joaquín 
Banegas (1969-1973), Fernando 
Alonso (1975-1992), Jorge Vede 
(1992-1996), y Regina M. Balaguer 
Sánchez (hasta la actualidad).

1978: Primera gira internacional, a 
Checoslovaquia y la URSS. Desde en-

tonces ha llegado a más de una quincena de países 
de América Latina, Europa y Asia.

En los ‘80 y principios de los ‘90, la compañía 
participa y sobresale en concursos internacionales 
en Japón, Alemania, Bulgaria y Perú, y en varios 
festivales.

Más de 250 obras integran el repertorio de la 
compañía.

El BC mereció la Distinción por la Cultura Nacional, 
dada por el Consejo de Estado de la República de 
Cuba, y la Orden Juan Marinello, del Ministerio de 
Cultura, entre otros reconocimientos.

Hasta el cementerio llegó el homenaje a Vicentina y a Francisco 
Lang. Como parte del programa de aniversario se exhiben carteles 
en la galería  Fidelio Ponce de León y se entregaron reconocimientos 
del Ballet de Camagüey a instituciones, y viceversa.

�No lo han reconocido Hijo Ilustre de Santa Cruz del Sur, aunque en todos los 
escenarios del mundo dice de dónde viene, aunque sea una de las estrellas 
principales de esta compañía
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Deportes
A cargo de Amaury M. Valdivia Fernández

CAMAGÜEY, SÁBADO 2 DE DICIEMBRE DEL 2017

DOS “REYES” EN 
NOVIEMBRE 

El ajedrecista Carlos Daniel 
Albornoz y el boxeador Julio 

César La Cruz fueron seleccionados 
como los mejores atletas de la provincia 
en noviembre.

Durante el onceno mes, Albornoz 
dominó el certamen Jugando en Concreto, 
celebrado en México. Días antes la federa-
ción mundial del juego ciencia le había con-
fi rmado el título de Maestro Internacional. 
La Cruz, en tanto, se impuso al ruso Vadim 
Pukov durante un match amistoso contra 
una selección europea.

La prensa local también acordó reco-
nocer a Yosimar Cousin, Yariel Rodríguez 
y Carlos Alfredo Pérez, integrantes de 
la selección de béisbol que asiste al 
Panamericano sub-23, y a la trebejista 
Tania Miranda, recién confi rmada como 
Maestra Internacional.

“AGRAMONTE” POR MÁS DULCE
Sacar el mejor saldo posible a los dos 

partidos que organizará como local. Bajo 
esa máxima, hoy y mañana saldrán al 
terreno los representantes del ingenio 
Ignacio Agramonte, protagonistas junto al 
“Chile”, de Santiago de Cuba, de las semi-
fi nales de Oriente, correspondientes a la 
actual Liga Azucarera de Béisbol.

Los fl oridanos consiguieron acceder a 
esa instancia luego del dramático epílogo 
de la Zona 3 (centroriental), que compar-
tían con el avileño “Primero de Enero” y 
el tunero “Antonio Guiteras”. Asegurar el 

boleto demandó que vencieran a los del 
Balcón del Oriente en su terreno y con 
cuatro jonrones en el juego defi nitivo. 
Ahora están obligados a ganar en una 
serie al mejor de cinco encuentros, que 
el fi n de semana próximo continuará en el 
santiaguero municipio de San Luis.

�Carlos Guerra Castañeda           
(Corresponsal Voluntario)

NUEVITAS O FLORIDA, HE AHÍ LA 
CUESTIÓN

Por el terreno de La Quinta, en la 
Ciudad Industrial, comenzará en la tarde 
de este lunes la discusión del título del 
Campeonato Provincial de Fútbol de pri-
mera categoría. Nueviteros y fl oridanos lu-
charán por agenciárselo en una fi nal que 
tendrá su partido de vuelta en la ONDI, el 
miércoles.

Ambas selecciones llegaron al duelo 
luego de dominar sus grupos clasifi cato-
rios. El camino más fácil le correspondió 
a Nuevitas, que en la última fecha no tuvo 
que sudar la camiseta debido a la inasis-
tencia de Santa Cruz del Sur al compro-
miso que tenían pactado. A Florida, por 
su parte, le tocó mostrar músculo en el 
choque del adiós, pues la peligrosa for-
mación de Esmeralda también alentaba 
la esperanza de encabezar la llave. De 
acuerdo con la información del colega 
Luis Florencio Rodríguez, el éxito de los 
del Occidente (4-1) fue posible gracias al 
protagonismo de los hermanos Ángel y 
Andry Horta, de Víctor Germán Coloma y 
de Rafael Ramos.

Este sábado, con una gala de cam-
peones y la presencia de Antonio 
Becalli, presidente del Inder, quedará 

ofi cialmente inaugurado el estadio de atle-
tismo Rafael Fortún. Con su apertura, Ca-
magüey se convertirá en una de las prin-
cipales sedes del Deporte Rey en Cuba.

El nuevo centro se ubica en el sitio 
donde radicaba el complejo Patricio 
Lumumba, escenario de numerosas 
competencias nacionales e internacio-
nales desde mediados de la década de 
1960. En varias etapas de inversión, allí 
se pretende edifi car un estadio con las 
condiciones necesarias para recibir la ca-
tegoría dos de la Federación Internacional 
de Atletismo (IAAF), válida para acoger 
certámenes de alcance regional.

De acuerdo con Mercedes Carnesolta 
Recio, comisionada provincial de Atletismo 
en funciones, durante la jornada de hoy 
los agramontinos podrán ver en acción a 
71 integrantes del equipo nacional y 
a una treintena de competidores ra-
dicados en distintos territorios, pero 
que ostentan la categoría “de inte-
rés” para los directivos del Inder en el 
país. También estarán presentes Yipsi 
Moreno y Guillermo Martínez, quienes 
junto a otras glorias deportivas resi-
dentes en Camagüey darán por inau-
gurada la instalación.

El programa del evento anuncia prue-
bas para la mañana y la tarde, con la 
disputa de especialidades como el salto 
largo y el triple, el lanzamiento de la ja-
balina y el martillo, y la velocidad y el 
medio fondo, todos por cuenta de los 
competidores de la primera categoría. 
Antecediéndolas, tendrán lugar exhibi-
ciones de practicantes pioneriles, esco-
lares y juveniles.

Ayer los asistentes a la gala deposita-
ron una ofrenda fl oral ante la estatua de 
El Mayor Ignacio Agramonte, que se le-
vanta en el Parque que lleva su nombre, 
en la capital lugareña. Durante el resto 
del día tenían previsto un recorrido por 
áreas del Centro Histórico y, por la tarde, 
los 17 camagüeyanos que sientan plaza 
en la preselección del Cuba intercam-
biarían con sus antiguos profesores de 
la EIDE Cerro Pelado.

LA MEJOR DEL PAÍS

Ubicado en una posición de privilegio, 
el estadio Rafael Fortún cuenta con la 
más moderna pista de carreras existen-
te en Cuba. Su montaje corrió a cargo 
de técnicos de la compañía alemana 
Polytan y fue fi nanciado por la IAAF, que 
aportó más de 260 000 dólares.

Entre las facilidades de que dispo-
ne la edifi cación sobresalen la nueva 
cerca perimetral y las salas para el ase-
guramiento técnico de los torneos y el 
trabajo de la prensa. Otra adición par-
ticularmente valiosa es su pista de ca-
lentamiento, con ochenta metros de lon-
gitud y seis carriles, que responde a un 
reclamo que por años habían hecho los 
atletas que asistían a certámenes como 
el Festival Nacional de Velocidad.

A partir del 2018 el proyecto con-
templa la ampliación del graderío y la 
construcción de la sede de la Academia 
Provincial de Atletismo, además de un 
alojamiento para participantes en futu-
ras competencias. La intención de las 
autoridades del Deporte Rey en la Isla 
es que Camagüey se convierta en esce-
nario de lides que hasta ahora solo en-
contraban asiento en la capital.

A las pistas 
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Entre el justifi cado favo-
ritismo que antecede 
al equipo de Medios 

Nacionales y la combativa 
actitud de Camagüey, Las 
Tunas y Holguín ha trans-
currido esta 19 edición del 
Torneo Nacional de Softbol 
de la Prensa Jorge Luis Val-
dés Rionda In memoriam, 
evento que por primera vez 
se organiza aquí.

Sus medallas se ponen 
en disputa hoy en el terreno 
de Los Coquitos y el parque 
Cándido González. Los ca-
pitalinos (7-0 durante el ca-
lendario regular) vuelven 
a perfi larse como favoritos 
para agenciarse el título 
(sería el quinto de manera 
consecutiva, séptimo bajo 
las banderas de esa franqui-
cia). Camagüeyanos (5-2), 
y tuneros y holguineros (en 
ambos casos, 4-3) aparecen 
con muchas menores opor-
tunidades para intentarlo, 
según entendidos.

Con independencia de 
los resultados que puedan 
alcanzar en la jornada sa-
batina, para los Terremotos 
lugareños el certamen a 
punto de concluir ya puede 
considerarse un éxito, pues 
les permitió confi rmar su 
notable evolución de los 
últimos años, período en el 
cual ascendieron desde las 
últimas posiciones hasta el 
tercer lugar de la convoca-
toria anterior.

En esta ocasión, alrede-
dor de 120 miembros de 
la Unión de Periodistas de 

Cuba se congregaron en 
Camagüey agrupados en 
ocho equipos; además de 
los mencionados, salie-
ron al campo los planteles 
de Vaqueros (4-3), Sancti 
Spíritus (3-4), Villa Clara 
(1-6) e Isla de la Juventud 
(0-7). Entre las noveda-
des que encontraron sus 

integrantes resaltó el bo-
letín diario confecciona-
do por estudiantes de la 
Universidad de Camagüey 
Ignacio Agramonte Loynaz 
y el derby de jonrones ce-
lebrado ayer en el Ruedo 
Mayor, ganado por el tunero 
Boris Fernández.

Con la primicia en juego

Buena parte de las principales fi gu-
ras del voleibol femenino en Cuba 

se darán cita en Camagüey para par-
ticipar en el próximo campeonato 
nacional de primera categoría, que 
desde este miércoles acogerá el Pa-
lacio de los Deportes Rafael Fortún.

Allí las agramontinas servirán de an-
fi trionas a sus homólogas de Pinar del 
Río, La Habana, Cienfuegos, Villa Clara 
(actual titular) y Sancti Spíritus. Las siete 
jugadoras de la preselección nacional 
convocadas para reforzar nuestra escua-
dra permiten incluirla entre las favoritas 
para repetir su medalla de bronce del año 
2015, en la última edición del torneo.

El nacional femenino desarrollará ac-
ciones hasta el sábado 16, con tres par-
tidos diarios en la mañana y el comien-

zo de la tarde. Durante la primera fase, 
Camagüey enfrentará de forma sucesiva 
a las espirituanas, pinareñas, cienfue-
gueras, habaneras y villaclareñas, siem-
pre en el turno del mediodía. En la se-
gunda ronda el orden de los cotejos se 
defi nirá a partir del resultado que hayan 
ido acumulando los equipos.

En paralelo con la lid para damas, 
los hombres tendrán su certamen en 
la ciudad de Santiago de Cuba. Aquel 
será un compromiso al que los nues-
tros acudan con expectativas discretas, 
pues solo contarán con los servicios de 
dos de sus matriculados en los concen-
trados nacionales. Para ellos, la ausen-
cia más notable será la del prometedor 
Víctor Manuel Flores, que por estos días 
se somete a varias pruebas médicas.

Dos equipos ante la malla alta

Para aprovechar las excelentes condiciones de la pista camagüeyana, los directivos del Atletismo 
en la Isla han anticipado la intención de celebrar aquí eventos como la Copa Cuba y el Memorial 
Barrientos.
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La rivalidad ha distinguido esta edición; a la última jornada de la 
clasifi cación cinco selecciones llegaron igualadas en victorias y 
derrotas, y con posibilidades reales de incluirse junto a los líderes en 
la ronda de semifi nales.

Hasta comunidades afectadas por el huracán Irma llegaron los 
atletas-periodistas.
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Mañana domingo 3 de diciembre, 77 circunscripciones 
de la provincia volverán a abrir sus colegios electorales 
para completar los 871 delegados de las asambleas mu-
nicipales del Poder Popular en la primera etapa de las 
Elecciones Generales 2017-2018.

Mariano Basulto Pérez, presidente de la Comisión Elec-
toral Provincial (CEP), expresó que en la jornada anterior 
de sufragios más de medio millón de electores concurrie-
ron a los comicios en condiciones climáticas adversas para 
una asistencia del 85,69 %. La próxima ronda de escrutinios, 
asegura, será también exitosa en aquellas demarcaciones 
donde los candidatos no alcanzaron más de la mitad de los 
votos válidos emitidos o resultaron empatados.

El municipio de Camagüey, con 44 circunscripciones 
en segunda vuelta, encabeza la reiteración electoral, se-
guido de Minas con nueve, Nuevitas ocho, y Esmeralda, 
Florida y Vertientes con seis, respectivamente. Sibanicú 
y Guáimaro, aparecen solo con una circunscripción per 
capita pendiente.

—¿Qué opina el Presidente de la CEP en Camagüey 
de estos comicios?

—Que muchos resultados son superiores a las eleccio-
nes precedentes del 2015. En las votaciones del domingo 
pasado fueron electas 284 mujeres para el 35,7 %, y 448 
delegadas y delegados del mandato anterior  continuarán 
gobernando al ser ratificados por sus vecinos.

—Sin embargo, Camagüey no 
aparece entre los territorios del 
país con un alto porcentaje de asis-
tencia, ¿cuál es su criterio?

—La asistencia quizá pudo ser más 
elevada, pero no es mala y, por ejem-
plo, en los municipios de Florida, 
Minas, Guáimaro, Jimaguayú y Siba-
nicú, superó ampliamente la media 
provincial.

“En la calidad del voto los números 
de la provincia se comportan mejor 
que los índices nacionales, obtuvi-
mos un 92,6 % de boletas válidas: 
solo el 3,5 % la depositó en blanco y 
el 3,8 % fueron anuladas por diversos 
errores”.

La máxima autoridad electoral de 
la provincia aseguró que están listos 
los 274 colegios que funcionarán en 
la segunda vuelta a partir de las siete 
de la mañana y hasta las seis de la 
tarde del próximo domingo.

Completada la elección de los 871 delegados de las 13 
asambleas municipales del Poder Popular en Camagüey, 
en un término no mayor de 21 días y mediante la convo-

catoria del Consejo de Estado, estos prestarán  juramento 
y tomarán posesión de sus cargos en sus respectivos terri-
torios para gobernar por un período de dos años y medio, 
apuntó Basulto Pérez.

Camagüey por más delegados

Por Rolando Sarmiento Ricart

En Cuba se mantienen 14 fundadores del Po-
der Popular —durante más de cuatro déca-

das— y cinco son delegados de la provincia de 
Camagüey, que en los recientes sufragios de las 
primarias generales volvieron a ser electos por 
sus vecinos en primera vuelta.

Tres féminas encabezan este quinteto de abne-
gados camagüeyanos, dos son educadoras y tres 
campesinos.

Con Iraida Curró Basulto conversé por teléfono 
recién cerrado el colegio electoral: “Estoy muy 
contenta porque concluido el conteo de los votos, 
un grupo de electores vinieron frente a mi casa 
aquí en la barriada de La Caridad en Camagüey 
para felicitarme. Ellos, mis coterráneos saben que 
siempre lo daré todo para representarlos digna-
mente”, comentó emocionada.

Iraida, muy jovencita, además de delegada de la 
circunscripción No. 30, fue elegida para la primera 
Legislatura del Parlamento Cubano. Hoy sus fuer-
zas las dedica al Poder Popular y a la impartición 
de Filosofía en la Universidad de Camagüey Igna-
cio Agramonte Loynaz.

Otra mujer extraordinaria es Francisca (Panchi-
ta) León Bermúdez, delegada campesina funda-
dora en la zona cañera Palmarito, consejo popular 
de Manantiales, en Vertientes, quien aun con una 
radical de mama y otros padecimientos de salud, 
es símbolo de voluntad y trabajo para sus elec-
tores.

La maestra, diputada y también dama del cam-
po Nieves López Ruiz, presidenta del consejo po-
pular Las Parras, en Florida, es otra digna expo-
nente de las féminas camagüeyanas que por 41 
años protagoniza el Gobierno popular cubano en 
la base.

El grupo de cinco fundadores lo completan 
los campesinos Mario Millares Socarrás, en San 
Diego, Vertientes, siempre ligado a la producción 
agropecuaria-cañera, y José Pimentel Fernández, 
guajiro-educador del emporio ganadero Guana-
yú, en la geografía del otrora Rectángulo de Ceba, 
de Guáimaro.

Ellos representan el ejemplo fidelista de entrega 
infinita a la Revolución y voluntad férrea para ven-
cer cualquier dificultad por difícil que sea, como lo 
demostró el pueblo de Camagüey, que en más de 
medio millón acudió a las urnas bajo la lluvia perti-
naz del pasado domingo para elegirse a sí mismo.

Por Amaury M. Valdivia Fernández. Fotos: Rodolfo Blanco Cué (ACN)

Desde una posición privilegiada, sobre una discreta 
colina y frente a una gran laguna ubicada en medio 

del poblado, la escuela primaria Antonio Suárez ha vis-
to transcurrir las últimas décadas de la historia de Palma 
City.

Las recién celebradas elecciones de los delegados a las 
asambleas municipales del Poder Popular la volvieron a 
convertir en centro del cotidiano acontecer en esa lejana 
población de esta provincia.

Allí, en uno de los puntos donde el huracán Irma causó 
mayores destrozos a su paso por Cuba, menudean los 
nuevos techos metálicos, instalados para sustituir los que 
a comienzos de septiembre se llevó el meteoro. Desde 
lejos, sus reflejos del sol mañanero permiten anticipar el 
poblado varios kilómetros antes de llegar.

En Palma City no fueron solo las casas las que que-
daron sin cubiertas; también la “Antonio Suárez” sufrió 
grandes daños en varias de sus aulas, en su cocina y 
comedor. Al día siguiente de la tormenta, los niños del 
lugar amanecieron con el dolor compartido: muchos, por 
la pérdida de sus casas; todos, por los daños tremendos 
ocurridos en la escuela.

Dos meses y medio después, la “Antonio Suárez” aco-
gió uno de los colegios electorales de la circunscripción.

Hasta allí iban llegando los electores de la comunidad 
y los que viven en los campos cercanos. La afluencia au-

mentaba cada vez que la llovizna perdía fuerza y el sol 
intentaba salir. Mientras, en la antigua (futura) cocina de 
la escuela un hombre llegado desde otro municipio, tra-
bajaba.

Se llama Israel Barrios Coello, es albañil y vive en el ba-
tey de Senado, en el municipio de Minas, a más de cin-
cuenta kilómetros de distancia. Desde hacía unos días no 
veía a su familia; el domingo por fin podría hacerlo, cuan-
do fuera a votar a su zona de residencia, luego de que lo 
relevaran sus compañeros de trabajo en la reconstrucción 
de la escuela primaria de Palma City.

“Llegamos hace varias semanas, y en este tiempo ya 
hemos puesto casi todos los techos y buena parte de las 
ventanas y las puertas, resanado paredes. Ha sido un 
trabajo de sol a sol, con mucho esfuerzo, pues el com-
promiso es tener listo el centro este diciembre, pero sin 
descuidar la calidad. ¿Usted se imagina qué triste hubiera 
sido que los vecinos llegaran a votar y vieran una escuela 
fea? Queremos entregar hasta la última aula mucho más 
bonita que antes del ciclón”.

Calidad es también la palabra preferida para Frank Turró 
Nogueira, un guantanamero que hace más de dos meses 
se convirtió en hijo adoptivo de Palma City. Al frente de 
Israel y sus compañeros ha tenido a cargo las labores de 
rescate de la edificación y sus áreas anexas.

“Hoy todo el mundo nos ha felicitado por como va la 
obra, incluso los niños que vinieron a cuidar las urnas. 
Camine el pueblo para que vea que no estamos hablando 
nada más de lo que hacemos aquí. En todas partes se ven 
nuevas construcciones para sustituir las que perdieron”.

A cada paso, Palma City se levanta de los golpes que 
Irma se empeñó en asestarle. Ese es el derecho por el 
cual el domingo votaron su habitantes.

Palma City: con el derecho a levantarse Cinco puntales desde 
la primera vuelta

Los ancianos, discapacitados y enfermos tienen la posibilidad de 
votar en sus propias casas, como establece la ley electoral.

Israel sabe que su esfuerzo de las últimas semanas tiene el mejor 
de los destinatarios posibles: los niños de Palma City, quienes 
pronto se encontrarán con una escuela prácticamente nueva.

�R. S. R.
�Foto: R. B. C. (ACN)


